

tata busana dengan memiliki tujuan untuk; 1) Meningkatkan Sumber Daya Manusia (SDM) yang bertaqwa, taat kepada kedua orangtua, masyarakat, dan negara; 2) Mencetak lulusan yang memiliki kemampuan ilmu agama dan umum; 3) Mempersiapkan siswa untuk memasuki dunia kerja dengan bekal dasar ketrampilan yang dimiliki.

MA Nurul Huda Sedati telah memiliki struktur organisasi yang jelas dengan tugas-tugas yang telah didelegasikan kepada para staf. MA Nurul Huda Sedati memiliki 30 tenaga pendidik untuk semua mata pelajaran yang ada. Tenaga pendidik MA Nurul Huda Sedati terdiri dari 14 guru laki-laki dan 16 guru perempuan. Mayoritas guru MA Nurul Huda Sedati bertempat tinggal di Sidoarjo khususnya kecamatan Sedati. Siswa yang dimiliki MA Nurul Huda Sedati berjumlah 270 siswa yang terdiri dari 94 siswa laki-laki dan 176 siswa perempuan. Tersebar di kelas X sebanyak 104 siswa, di kelas XI sebanyak 78 siswa dan di kelas XII sebanyak 88 siswa. (lihat lampiran IV-3)

MA Nurul Huda Sedati juga telah memiliki sarana dan prasarana yang cukup memadai, diantaranya sudah memiliki ruang kelas sebanyak 9 kelas, ruang kepala sekolah beserta waka, ruang guru, 4 laboratorium yang terdiri dari 3 laboratorium IPA dan 1 laboratorium komputer, ruang tata

usaha, ruang konseling, kantin, ruang UKS, gudang, masjid, lapangan olahraga, kamar mandi laki-laki dan kamar mandi perempuan.

MA Nurul Huda Sedati juga memiliki perpustakaan yang digunakan sebagai tempat pembelajaran siswa. Perpustakaan MA Nurul Huda Sedati memiliki visi mewujudkan perpustakaan yang representatif sebagai penyedia informasi ilmu pengetahuan, seni, dan agama. MA Nurul Huda Sedati menginginkan perpustakaan memiliki fungsi sebagai berikut; 1) Sebagai pusat kegiatan belajar seluruh warga madrasah, 2) Sebagai pusat pelayanan informasi kepada warga madrasah, 3) Sebagai pusat penelitian dan rekreasi bagi seluruh warga madrasah, 4) Sumber ilmu pengetahuan bagi warga madrasah. Meskipun tidak memiliki ruangan yang luas, namun perpustakaan MA Nurul Huda Sedati memiliki berbagai fasilitas yang cukup lengkap seperti adanya pendingin ruangan (kipas angin) sebanyak 2 unit, area referensi, lesehan, dan ruang Audio Visual (TV), dan area Klasikal.

Dalam mengelola perpustakaan, perpustakaan MA Nurul Huda Sedati membentuk struktur organisasi yang terdiri dari penanggung jawab, koordinator/kepala perpustakaan, pustakawan dan tata usaha.

Layanan yang diberikan perpustakaan di MA Nurul Huda Sedati antara lain peminjaman koleksi, kegiatan pembelajaran di perpustakaan,

menyediakan buku referensi, menyediakan informasi dari media massa seperti surat kabar, majalah, tabloid, bulletin dan jurnal.

Perpustakaan MA Nurul Huda Sedati telah memiliki sekitar 2000 koleksi yang terdiri dari 1) Referensi, berupa; Ensiklopedi (ensi) : Ensi Pengetahuan Populer, Ensi matematika dan peradaban manusia, Ensi Negara dan bangsa, Ensi IPTEK, 2) Kamus Bahasa, Eksak (fisika, Kimia, Biologi dan TI), 3) Laporan, karya Ilmiah (Laporan Penelitian, Makalah, Tugas Akhir, majalah, kliping, Laporan Karya Wisata), 4) Buku Pelajaran dari berbagai penerbit setiap mata pelajaran, 4) Buku Fiksi: Novel Klasik, Novel Remaja, Novel Keagamaan, 5) Buku Nonfiksi: Majalah (Horizon), Surat kabar (Jawa Pos, Surya).

Perpustakaan MA Nurul Huda Sedati memiliki program kerja yang terdiri dari program kerja jangka panjang, program kerja jangka pendek dan program kerja tahunan. Program tahunan mencakup banyak aspek mulai dari administrasi sampai dengan pembuatan laporan. Program-program tersebut dijalankan setiap bulan, dimulai dari bulan Juli yaitu pada awal tahun ajaran baru. (lihat lampiran IV-4)

Dari daftar kunjungan perpustakaan, selama bulan Januari dan Februari 2017, pengunjung perpustakaan hanya sejumlah 23 siswa dari

Menurut jawaban yang diberikan oleh pustakawan kegiatan pergerakan dalam manajemen perpustakaan adalah menggerakkan dan mendorong peserta didik untuk senang datang ke perpustakaan dengan memberikan kelonggaran waktu peminjaman yang panjang yaitu 10 hari dan jika terlambat mengembalikannya pun tidak dikenakan denda. Meskipun terkesan tidak memiliki peraturan yang baik dan tidak disiplin namun pustakawan ingin mewujudkan tujuan dan fungsi dari perpustakaan MA Nurul Huda Sedati.

d) Pengawasan Perpustakaan

Kegiatan manajemen tidak akan dapat berjalan dengan baik tanpa adanya *controlling* atau pengawasan yang dilakukan oleh para pimpinan di dalam organisasi perpustakaan. Perpustakaan MA Nurul Huda Sedati juga melakukan kegiatan pengawasan yang bertujuan untuk mengetahui efektifitas perpustakaan dan untuk mengetahui sejauh mana kesesuaian perencanaan tentang kegiatan, SDM, sumber informasi, sistem, anggaran, dan sarana prasarana perpustakaan dengan realisasi pada waktu tertentu. Sebagaimana penjelasan dari pustakawan berikut ini:

“yang melakukan pengawasan biasanya waka kurikulum bu Nurul Badi’ah. Bertanya apakah buku pelajaran untuk peserta didik sudah dibagikan ? apakah buku yang telah dipinjam tahun kemarin sudah dikembalikan? Setiap awal tahun ajaran baru selalu diperiksa. Kepala madrasah jarang melakukan pengawasan, hanya kadang-kadang jika kepala madrasah lewat depan perpustakaan ya mampir

keseluruhan fungsi manajemen sebagaimana banyak dikemukakan oleh para ahli.¹¹⁸

Perencanaan berguna untuk memberikan arah, menjadi standar kerja, memberikan kerangka pemersatu dan membantu memperkirakan peluang.¹¹⁹ Oleh karena itu, proses perencanaan merupakan hal yang penting dan harus dilakukan oleh setiap organisasi untuk tercapainya suatu tujuan. Perencanaan perpustakaan di MA Nurul Huda Sedati sudah terstruktur dengan baik hal ini dapat terlihat dari terdapatnya : 1) Dokumen program kerja yang terdiri dari program kerja jangka panjang, program kerja jangka pendek dan program kerja tahunan, 2) Terlaksananya rapat tahunan untuk membahas program kerja perpustakaan setiap awal tahun ajaran baru, 3) Dokumen visi, misi dan tujuan perpustakaan, 4) Anggaran rutin yang diberikan setiap bulan untuk pemenuhan kebutuhan perpustakaan.

b) Pengorganisasian perpustakaan

Pengorganisasian merupakan penyatuan langkah dari seluruh kegiatan yang akan dilaksanakan oleh elemen-elemen dalam suatu lembaga. Penyatuan ini penting agar tidak terjadi tumpang tindih dalam pelaksanaan tugas. Proses mengorganisasikan sebuah perpustakaan akan

¹¹⁸ Ara Hidayat, Imam Mahali, *Pengelolaan Pendidikan*, (Bandung: Pustaka Eduka, 2010), hal 22.

¹¹⁹ Lasa HS, *Manajemen Perpustakaan*, hal 23.

Budaya literasi adalah membudayakan atau membiasakan seseorang untuk berfikir yang diikuti oleh sebuah proses membaca, menulis, berbicara, menyimak dan juga berpikir kritis yang pada akhirnya apa yang dilakukan dalam sebuah proses kegiatan tersebut akan menciptakan suatu karya.¹²³

Proses mengembangkan budaya literasi di sekolah adalah pengembangan kesadaran, motivasi, keterampilan, kegemaran berliterasi yang tinggi dari siswa di sekolah untuk keperluan akademik maupun non-akademik.¹²⁴

Pengembangan budaya literasi di MA Nurul Huda Sedati tidak dilakukan menurut program literasi pemerintah yang dilaksanakan pada awal kegiatan pembelajaran dengan durasi 15 menit, namun dilakukan pada jam ke 10 atau jam terakhir pelajaran dengan durasi waktu 40 menit atau 1 jam pelajaran. Pengembangan budaya literasi di MA Nurul Huda Sedati dimaksudkan untuk mengisi kekosongan jam terakhir untuk kelas XI (sebelas) karena masih menggunakan kurikulum KTSP sedangkan kelas X (sepuluh) sudah menggunakan kurikulum 2013. Karena perbedaan

¹²³ Trini Haryanti, "Membangun Budaya Literasi Dengan Pendekatan Kultural Di Komunitas Adat", 17 Februari 2014, diakses 15 Desember 2016, <http://www.triniharyanti.id/2014/02/membangun-budaya-literasi-dengan.html>.

¹²⁴ Ganang Probo kusumo, "*Pengembangan Literasi Akademik Siswa di Sekolah*", (Bahasa dan Sastra Indonesia, Universitas Negeri Malang, 2013).

3. Peran Manajemen Perpustakaan Dalam Pengembangan Budaya Literasi di MA Nurul Huda Sedati

Perpustakaan berperan dalam pengembangan budaya literasi yaitu menumbuhkan kecintaan dan kemampuan membaca pada siswa, memperluas perbendaharaan bahasa pada siswa dan mendorong siswa untuk mampu berpikir kritis. Kegiatan tersebut tidak bisa dilepaskan dari ketersediaan bahan bacaan yang memadai baik dalam segi jumlah maupun dalam kualitas bacaan. Perpustakaan juga berperan sebagai penyedia fasilitas di dalam perpustakaan. Oleh karena itu, perpustakaan memerlukan peran manajemen dengan beberapa kegiatan yang ada dalam menyediakan dan mengelola fasilitas di dalam perpustakaan, seperti menyediakan bahan bacaan, layanan, komputer, perabotan dan lain-lain.

Keterangan mengenai peran manajemen perpustakaan di atas juga diperkuat oleh hasil penelitian mengenai peran manajemen perpustakaan dalam pengembangan budaya literasi di MA Nurul Huda Sedati sebagai berikut: 1) Membuat program kegiatan untuk menumbuhkan bakat dan minat peserta didik dalam literasi, 2) Menyediakan bahan pustaka yang memadai, 3) Memiliki ruang yang bersih dan nyaman, 4) Mengatur tata letak bangku dan rak buku sebaik mungkin, 5) Membuat jadwal kegiatan belajar mengajar di dalam perpustakaan, 6) Bekerja sama dengan guru dalam memanfaatkan sumber daya yang ada di perpustakaan.

